

PRIN DE L'ABONNEMENT
Edition Quotidienne.
En An. 7 Mois \$1.00 3 Mois \$0.50
POUR LES ETATS-UNIS \$1.00 \$0.50 \$1.00 \$1.00
POUR L'ÉTRANGER \$1.50 \$0.75 \$1.50 \$1.50
Les abonnements se paient d'avance.

Le Numéro  **Cinq Sous**

PRIN DE L'ABONNEMENT
Edition Hebdomadaire.
En An. 7 Mois \$1.00 3 Mois \$0.50
POUR LES ETATS-UNIS \$1.00 \$0.50 \$1.00 \$1.00
POUR L'ÉTRANGER \$1.50 \$0.75 \$1.50 \$1.50
Les abonnements se paient d'avance.

L'Abeille de la Nouvelle-Orléans.

POLITIQUE, LITTÉRATURE. PRO ARIS ET FOCIS SCIENCES, ARTS.

1er Septembre 1827. NOUVELLE-ORLEANS, VENDREDI, 22 JANVIER 1909. 82ème Année.

Centenaires et cinquantenaires pour 1909.

1909, c'est l'année de Wagram et l'année du Divorce.
L'Empire paraît à l'apogée de sa puissance, mais il est bien vrai qu'à partir de cette date, malgré tant d'éclat apparent et malgré le triomphe que représentera pour Napoléon son mariage avec une archiduchesse d'Autriche, il a commencé de décroître. La France, démembrée par des guerres perpétuelles, est liguée de tant de victoires qui l'obligent toujours à d'autres victoires dont elle ne goûte jamais le fruit. Cette année-là, c'est la guerre d'Espagne et la guerre d'Autriche, qui réclament de sa part de nouveaux sacrifices.
Le 13 avril, Napoléon est parti pour Strasbourg, et le lendemain le Sénat tient une séance extraordinaire pour entendre les communications de Champagny, ministre des affaires étrangères, sur la rupture des relations avec l'Autriche. Dès le mois de mai, de nouvelles victoires, des commémorations d'anniversaires glorieux, des "Te Deum", détournent les Parisiens de leurs préoccupations, essaient de ramener la confiance et l'enthousiasme. Les théâtres donnent des spectacles gratuits. On célèbre à l'ambassade d'Italie l'anniversaire du couronnement de Napoléon comme roi d'Italie. Le 28 mai, un "Te Deum" est chanté à Notre-Dame, en actions de grâces de l'entrée des armées françaises à Vienne. Le 14 juillet, on lit dans tous les théâtres le bulletin, daté du 8, annonçant la victoire de Wagram. Trois mois après, le 14 octobre, la paix avec l'Autriche est signée à Vienne.
C'est le prélude du divorce. Après quatorze ans de mariage, cinq années après le Sacre, Napoléon, qui avait éprouvé la faiblesse des alliances purement diplomatiques, soucieux en outre de fonder une dynastie et prenant prétexte de la stérilité de son union avec Joséphine, a résolu de divorcer et c'est convaincu des avantages d'un mariage contracté avec une des principales familles régnautes de l'Europe. Dès le commencement de 1809, le divorce est regardé comme certain, tout le monde en parle, l'Impératrice elle-même. Enfin, Napoléon en donne la nouvelle officielle, le 30 novembre, à cet effet il s'apprête à répudier en lui annonçant que les actes sont signés le 15 décembre. Mais jusqu'à ce jour elle doit remplir ses fonctions d'Impératrice, et l'on put penser ce que fut son mariage, le samedi 2 décembre et le lendemain, quand elle prit part, Impératrice-Reine couronnée et qui se savait déçue, aux cérémonies grandioses auxquelles donnaient lieu les anniversaires du couronnement—son couronnement à elle, cinq ans avant!—et de la bataille d'Austerlitz, et la célébration de ce traité de Vienne qui lui faisait descendre les degrés du trône impérial. Napoléon avait voulu que ces fêtes fussent entourées d'un éclat incomparable; il pensait à Vienne et voulait éblouir à distance. Murat, roi de Naples; le roi de Sardaigne; le roi de Westphalie; le roi de Wurtemberg; Louis, roi de Hollande; Madame, mère de l'Empereur; Marie-Julie, reine des Espagnes; Hortense-Eugénie, reine de Hollande; Marie-Caroline, reine de Naples; la reine de Westphalie; Marie-Pauline, princesse Borghèse, fussaient cortège à l'Empereur et à la malheureuse Impératrice.
Cette année 1809 fut encore l'année des "Martyrs", que M. de Chateaubriand fit paraître au mois de mars. Dans les autres faits qui intéressent la vie de Paris, on relève l'achèvement de l'Arc de Triomphe du Carrousel, dont l'échafaudage et les toiles sont enlevés le 20 juillet; les plans sont des architectes Fontaine et Percier. On construit le pont d'Iéna; on reprend la construction de la Madeleine. L'église Notre-Dame-des-Victoires, qui servait de Bourse est tendue au culte. Sur la Porte-St Denis, les mots: "Ludovico Magna" remplacent la devise révolutionnaire: "Unité, indivisibilité de la république. Liberté ou la mort." Au Palais-Royal, on expose un plan en re-

Le Numéro

vient tout Paris à l'inauguration de leur hôtel; Offenbach donne un bal travesti chez lui, 11, rue Laffitte; on entend une comédie de Fernand Desnoyers et de la musique de Haydn, exécutée par Champfleury, dans l'atelier de Coutbet, rue Hautefeuille, et le ministère prend un arrêté instituant un diapason uniforme pour toute la France.
Mais c'est l'année de la mort de Marceline Desbordes-Valmore, du caricaturiste Traviès, du littérateur P.-L. Borel, de l'éditeur Charles Gosselin, de Privat d'Anglemont.
Dirait-on maintenant les vivants notoires qui sont venus au monde en cette année 1809? On ne tient pas d'ordinaire à rendre public son cinquantenaire et, si la discrétion est souvent une vertu recommandable, nous croyons que c'est surtout en cette occasion qu'elle a son prix.
Le Château de Lafayette.
Un incendie a failli détruire le château de Chabanais (Haute-Loire) où naquit Lafayette, le 6 septembre 1737.
Le feu avait éclaté dans la cuisine et c'est à grand-peine que la population des villages environnants a pu conjurer le danger.
Suivant la tradition, le château remonte au quatorzième siècle, mais aucun document, aucun détail de son architecture ne permettent de lui assigner une date certaine. En effet, détruit à la fin du dix-septième siècle, par un incendie, le bâtiment primitif fut remplacé en 1701 par l'édifice actuel restauré en 1791.
La pièce la plus importante du château est, au premier étage, une galerie de treize mètres de longueur, ayant servi tour à tour de salle à manger et de salle de fêtes. Elle est ornée de portraits de famille presque tous modernes et des bustes de Franklin, Washington, J.-J. Rousseau, Montesquieu, Voltaire, etc. Une bibliothèque d'environ un millier de volumes, portant encore l'"ex-libris" aux armes et à la devise du général: "Car non" occupe un de ses côtés. La plupart de ces ouvrages concernent la guerre de l'Indépendance américaine et la Révolution française.
Le salon principal, de forme carrée, est décoré de bonnes peintures; un portrait du maréchal de Lafayette (1421), un portrait du général peint par Ary Scheffer, en 1819, etc.
D'après la tradition, le général est né dans la chambre située, au premier étage, dans la tour de droite de la façade Nord du château. Cette salle, tapisée de vert, éclairée par une seule fenêtre, a été transformée en musée; on y garde une dalle, tirée des cachots de la Bastille sur laquelle sont gravées les effigies de Louis XVI, de Bailly, de Lafayette avec l'inscription suivante: "Ex unitate libertas, anno primo 1789; deux petites canons forgés avec les verrous de la vieille prison, des boulets provenant également de la même forteresse et qui furent remis à Lafayette le 14 août 1789.
Ce musée renferme encore le lit sur lequel Lafayette est mort, le vase monumental qui lui fut offert à la suite des événements de 1830, par la garde nationale, œuvre de Fauconnet, justement qualifiée de "tour de force", et la selle en velours bleu du fameux cheval blanc que montait le général pendant la Révolution, et à propos duquel les "Actes des Apôtres" avaient rimé de cinquantes couplets.
L'avez-vous vu le blanc cheval que monte Lafayette? Il connaît bien du général La vaillance discrète. Quand il faut voler aux combats, il règle le moment son pas Que le héros...
C'est des pavots Qu'il cueillit à Versailles Arrive justement Au moment Où finit la bataille.
"C'est des pavots qu'il cueillit à Versailles"... On sait que pendant les journées ou plutôt pendant la fameuse nuit d'octobre, où la foule stupéfiée envahit le château pour essayer d'assassiner la Reine, Lafayette, arrivé trop tard, s'exonça en disant qu'il dormait.

DEPECHEES

Télégraphiques

Fausse rumeur.
La Haye, 21 janvier.—Certaines allégations publiées récemment à Paris au sujet d'une entente secrète existant entre Juan Vincente Gomez, président du Venezuela, et Cipriano Castro, son prédécesseur, qui est actuellement à Berlin, ont éveillé des soupçons, et José De Jesus Paul, le commissaire spécial du président Gomez en Europe, a été interrogé à cet effet aujourd'hui.
Il a promptement et formellement nié la chose, déclarant que l'événement qui se sont produits à Caracas depuis l'arrivée du président Gomez démentiraient l'absurdité de l'histoire.
Le fait, a-t-il dit, que de nombreux exilés vénézuéliens expulsés par Castro sont revenus à Caracas et s'y sont constitués des agents politiques écarte la possibilité du retour de Castro.
Il a rappelé en outre la fuite en Colombie du frère de Castro, qui a été le principal soutien de l'ex-président comme commandant en chef de l'armée vénézuélienne.
EN ITALIE.
Rome, 21 janvier.—L'Italie devra résoudre le problème de subvenir aux besoins des 200,000 personnes que le tremblement de terre a privé de leur domicile et de tout moyen de gagner leur vie.
Le plus grand nombre de réfugiés sont à l'heure actuelle à Naples et à Palerme, et selon toutes probabilités des mesures seront prises par le gouvernement pour les répartir dans toutes les provinces du royaume.
Les dépenses du gouvernement pour la subvention des réfugiés sont estimées à 100,000 dollars par jour.
En route pour Smyrne.
Salonique, 21 janvier.—Les cuirassés américains "Ohio" et "Missouri" sont partis d'ici à destination de Smyrne. Avant leur départ, les officiers de ces navires ont échangé des visites avec les fonctionnaires de l'endroit.
Le choléra à St Pétersbourg.
St Pétersbourg, Russie, 21 janvier.—Trente-quatre cas de choléra et seize décès ont été rapportés aujourd'hui aux autorités sanitaires de St Pétersbourg.
Retour du secrétaire Schuyler en Russie.
St Pétersbourg, 21 janvier.—Montgomery Schuyler Jr, secrétaire de l'ambassade américaine à St Pétersbourg, et Mme Schuyler, sont rentrés dans cette ville aujourd'hui, après des vacances passées aux Etats-Unis.
AUX PHILIPPINES.
Manille, Philippines, 21 janvier.—Une dépêche de Lucena, province de Tayabas, parvenue ici ce soir, confirme les rapports annonçant que des troubles volcaniques avaient causé de graves dommages dans la région. Le volcan de Lagnas est en pleine activité et la pluie de cendres qui tombe sur les localités du voisinage jette la consternation parmi les populations.
Contre les courtes.
Sacramento, Cal., 21 janvier.—Le projet de loi déposé par MM. Walker et Otis, visant à interdire les paris sur les courses de chevaux, a été adopté, aujourd'hui, par la Chambre de la Californie, par un vote de 21 voix contre 10.
Les mesures édictées dans cette loi sont à peu près semblables à celles en vigueur actuellement dans l'Etat de New York.

Une arrestation mouvementée

Mobile, Ala., 21 janvier.—Les députés shérifs Fatch et McCarren qui cherchaient à arrêter un nègre, ce matin à 11 heures, ont été tous deux blessés par le fugitif.
Fatch a reçu une balle dans la région de l'estomac et son état est désespéré. Mc Carren est légèrement blessé à la jambe.
Le nègre, Richard Robertson, a été blessé trois fois, et selon toutes probabilités il ne se relèvera pas.
Robertson était recherché par la police sous l'accusation d'avoir participé ces jours derniers à une bagarre avec quelques-uns de ses congénères.
Les députés shérifs l'ayant rencontré ce matin s'approchèrent de lui sans méfiance et au moment où ils se préparaient à lui mettre la main au collet le nègre tira un revolver avec lequel il fit feu plusieurs fois.
Quoique grièvement atteint le député Fatch réussit à sortir son revolver de sa gaine et tira cinq fois sur le nègre qui tomba dans la rue mortellement blessé.
Trois prisonniers menacés de la loi de Lynch.
Lexington, Ky., 21 janvier.—Un détachement de milice et de nombreux députés shérifs, gardent nuit et jour la prison de comté d'Harlan, pour empêcher la populace de se livrer à des actes de violence sur les personnes de trois détenus, Henry Carter, Robert Osborne et Sidney Hope, accusés d'avoir assassiné M. Talbot Howard, dans la soirée de samedi dernier. Le cadavre de Howard a été retrouvé hier dans la rivière Catron, près de Lexington. On espère que les précautions prises par les autorités seront suffisantes pour prévenir une application de la loi Lynch.
Le procès des assassins de l'ex-général Carmack.
Nashville, Tenn., 21 janvier.—L'ouverture de l'audience, ce matin, la cour a continué de procéder à la formation du jury, opération qui ne s'accomplit pas sans quelques difficultés.
Cinq cents citoyens ont été invités à se tenir à la disposition de la Cour. Le choix des jurés s'effectue avec une extrême lenteur en raison des difficultés fréquemment soulevées par la défense.
Jusqu'ici huit jurés ont été choisis, et l'on espère que le jury pourra être définitivement complété demain matin.
Dédicace d'une fenêtre en commémoration de l'apôtre du Judaïsme Américain.
Philadelphie, 21 janvier.—Les membres de l'Union des Congrégations Hébraïques se sont assemblés aujourd'hui pour la dédicace d'une fenêtre commémorative du Rabbin Isaac M. Wise au Temple Kenesseth Israel.
Oscar S. Straus, secrétaire du commerce et du travail a prononcé le principal discours aux exercices d'inauguration, un autre orateur, Jacob H. Schiff de New York, a parlé de l'influence que le Rabbin Wise a exercée sur le développement scolaire des Hébraïques.
La fenêtre commémorative est l'œuvre de Sir Moses Ezekiel.

AU PUBLIC

Les acheteurs de la ville et de la campagne ayant besoin d'un des articles dont se compose notre stock, feront bien de venir examiner notre assortiment avant de s'adresser ailleurs. Celui-ci comprend des GLACES FRANÇAISES et ALLEMANDES, avec cadres dorés ou cadres en noyer ou ébène, de toutes grandeurs et de tous les genres; de GRAVURES, cadres pour tableaux et portraits; de STORES, corniches, embrasses, albums, étagères, ornements de fantaisie, statues en bisque et bronze, vases, bibelots, accessoires, etc., etc. Nous appelons particulièrement l'attention du public sur la grande variété des articles que nous avons en magasin et sur notre importation de GLACES FRANÇAISES pour cheminées et pour panneaux. Nous sommes les seuls possédant un véritable entrepôt de glaces à la Nouvelle-Orléans. Notre établissement est le plus vaste qui existe dans le Sud et est l'égal de n'importe quel autre aux Etats-Unis. Nous pouvons donc vendre à meilleur marché qu'aucune autre maison de la ville faisant le même genre d'affaires et prétendant s'y connaître. Il n'en existe pas d'ailleurs qui en fasse une spécialité comme nous. Nous espérons que les acheteurs feront leur profit de ce que nous venons d'exposer.
Oscar Uter, Gérant. **L. UTER HEIRS.**
Nos 233 et 235 RUE ROYALE.

20 460—1m

IL N'Y A D'OBSCUR QUE L'IGNORANCE

Une Histoire de Détective

Zadig, le grand personnage imaginé par Voltaire, suggéra le Lupin d'Edgar Poe et le Sherlock Holmes de Conan Doyle. Nous avons un grand détective à la Nouvelle-Orléans, mais je ne mentionnerai pas son nom de crainte d'être éméché par ses prévenances. Un ameublement complet ayant été importé d'une résidence de la Rue St-Charles, ce grand policier dit à la maîtresse de maison: "Madame, ces meubles furent achetés chez Tebaut", et elle de répondre: "Mon cher Monsieur, comment l'avez-vous découvert? Qu'en savez-vous?" "Bien facilement, Madame, dit-il; les seuls meubles qui valaient la peine d'être volés sont ceux de Tebaut."
W. G. TEBAUT,
217-223 Rue Royale et 610-612 Rue du Canal.

VOULEZ-VOUS UN PIANO

DE PREMIERE CLASSE
Ou tout autre instrument de Musique
Les meilleurs sont
Steinway, Mahlin, Chick
Kable, Fischer, Packard
Schoner, Schoner, Grosveld
Joueur de Piano Appolo, 68 Notes
(Joue sur tout le Piano)
et sera vendû à conditions spéciales
GRUNEWALD,
735 RUE CANAL.

A VENDRE

Restaurant dans le quartier des affaires. Recettes de \$20 à \$30 par jour.
S'adresser, G. J. C., 1021 Royale.
7 jan—

PHONE MAIN 986. INCORPORÉE EN 1935.

CHAS. JANVIER, PRÉSIDENT. **FERGUS G. LEE,** 1^{er} VICE-PRÉSIDENT. **WM. F. MAUR,** SECRÉTAIRE.

SUN INSURANCE COMPANY

DE LA NOUVELLE-ORLEANS, LNE.
SUCCURSALE.
CHAS. D. FOUCHER, Gérant.
Bâtisse de la Compagnie, 308 rue Camp
19 jan—1m

La Compagnie d'Assurances Liverpool & London & Globe

A cherché pendant ses cinquante années de service aux Etats-Unis à réaliser la définition du mot assureur, à savoir: "Rendre certain ou garantir." Toutes personnes en réclamations pour pertes, assurées dans cette Compagnie et atteintes par les sérieuses complications qui ont eu lieu dans ce pays-ci et dans d'autres, attestent volontiers, croyons-nous, le sentiment de sécurité que leur a fait éprouver la possession de nos polices, et la satisfaction que leur ont donnée nos règlements.
9 avril—1m—les dim man.

AU SENAT.

Dégâts causés par un tremblement.

Stockton, Cal., 21 janvier.—Un tremblement s'est abattu, la nuit dernière, sur le camp minier d'Angel, situé à quelques miles de Stockton. Neuf maisons ont été détruites et un ouvrier chinois a été enlevé par le torrent.
A l'heure actuelle une partie du village est tout sous l'eau. Les rivières de la région sont devenues grossies par les pluies incessantes de ces jours derniers et plusieurs localités courent le danger d'être noyées.

Washington, 21 janvier.—Le Sénat des Etats-Unis a voté aujourd'hui un projet de loi visant à porter de 7,000 à 10,000 dollars le traitement annuel de vingt-neuf juges de circuit.
Le sénateur Bailey, qui était opposé à l'augmentation, a déclaré que les Etats dans lesquels les traitements étaient les plus élevés avaient en général les plus mauvais juges.
Le sénateur Tillman a ajouté que l'avis de certains juges figurant sur les listes de paye des Truists.



LAZARD'S
Le Lingo de Dessous Qu'il Vous Faut
et non le lingo de dessous que quelque habile marchand cherchera à vous persuader que vous devriez avoir.
Il y a, voyez-vous, dans ces stocks des vêtements de toute épaisseur et de toute qualité des moins dispendieux, dont la vente part de 50c.
Le magasin logique de vêtements de dessous pour les hommes de la Nouvelle-Orléans est celui de Lazard.
C. LAZARD CO., L.M.,
204-206 Rue du Canal.